



DIVORCE SOUFFRANCE DE L'AME ET LA CHAIR

Professeure Françoise Michelle IKAPI

Doctorat en Travail Social

Professeur visiteur/UPAFA-CAFAG

Reçu: Octobre 24, 2023; Accepté: Novembre 25, 2023; Publié: Novembre 27, 2023

DOI : <https://doi.org/10.5281/zenodo.10209536>

Citation

"On se marie par manque de jugement"

(Oscar Wilde, XIXe siècle)

RESUME

Le droit de divorcer permet de donner au mariage son véritable sens qui est l'union de deux âmes par amour. Sans ce sens de droit au divorce, le sens du mariage tend à se rabattre sur la simple satisfaction du désir sexuel.

Ce qui se perd avec l'interdiction du divorce, c'est la possibilité d'un mariage d'amour, union de deux âmes, et non pas simplement union de deux corps.

Par ailleurs, le désir de copulation étant si fort, selon **JONH MILTON**, "les hommes se condamnent eux-mêmes au péché en sacralisant le mariage. C'est donc la possibilité du divorce qui donne tout son sens au mariage lui-même. Et par un renversement conceptuel qui semble préfigurer la dialectique népérienne, la vérité du mariage se trouve finalement dans l'expérience possible du divorce" Il est certain que celui à qui on interdit le divorce se voit en fait interdire le mariage, et se trouve confronté à de plus grandes difficultés que s'il était resté seul car s'il n'est pas plus humain que le désir de copulation que le mariage doit satisfaire, ou alors être dissous, le mariage ne peut-être chose honorable s'il se réduit, s'il se limite ainsi à la luxure entre deux êtres.

C'est ainsi, de plus en plus de couples restent ensemble alors qu'il ne s'aime plus, c'est le concept du "**divorce invisible**" décryptage complet de cette forme de relation.

Parfois les couples se séparent brutalement, mais certains restent ensemble, sans montrer que la relation n'est plus une. Ce phénomène est appelé le "divorce invisible". En réalité, les partenaires souffrent en silence mais ne veulent pas se séparer. La psychologue **BARBARA GREENBERG** a étudié ce phénomène. "Le couple fonctionne comme une entreprise dans laquelle les principaux sujets de discussion sont les finances et les enfants". Un des deux partenaires à l'impression que ses besoins ne sont pas satisfaits.

Mots clés: Mariage-divorce,- rupture- abandon

INTRODUCTION

Le divorce constitue aujourd'hui un problème, cela apparaît comme une crise de plus, crise de valeur, perte de repère et crise de la société dans son ensemble.

Le divorce vécu comme une situation de crise est souvent une souffrance aux yeux de quelqu'un qui va mal. Alors que le mariage est le résultat d'un accord entre deux parties contractantes, il suppose donc le consentement de deux époux. Mais l'un des époux n'est pas d'accord, c'est ainsi que le mariage est résolu ou dissous. Cette liberté nouvelle appelée divorce avec des revendications d'une égalité entre les époux.

Dans l'ombre les blessures ressenties par les enfants et les parents lors de la rupture entraîne le silence sur la souffrance, sur les obstacles matériels, la difficulté de réaliser l'idéal nouveau de coparentalité. Un modèle pour la plupart des parents, irréaliste et inégalitaire.

Le divorce est la sanction de l'un des époux qui a manqué à l'un des devoirs auxquels il s'était engagé par le mariage.

Malgré la pression à l'accord, la rupture du couple est vécu par les uns comme une libération mais, par d'autres, comme une effondrement, "faillite commune".

Il existe des séparations où les deux membres du couple, déçus par l'usure de leur désir et fatigués des tensions d'une vie commune devenue importune, se quittent en douceur.

La rupture est souvent imposé à l'un par l'autre comme le dit C. HABIB, "la trahison amoureuse est pour celui qui est victime plus cruelle à supporter que la mort de l'être bien aimé".

C'est ainsi que les souvenirs de l'amour passé vont être qu'une illusion et les joies de dupes. L'effet dévastateur va se propager en amont, comme une vague de mascaret, que la promesse ait été explicite ou implicite, qu'on soit marié ou non, la loi qui avait uni va désunir. Du point de vue de celui qui est lésé, il y a comme un surcroît de chagrin. "L'abandonné à son propre abandon".

Les découvertes récentes tendent à considérer l'Afrique comme le berceau de l'humanité, plusieurs études sociodémographiques ont montré que l'immigration peut aussi être responsable de cas de divorce. Si le fait de ne pas

vivre dans le même pays ne pose pas problème à certaines personnes, pour d'autres cela crée un stress sur la vie conjugale et peuvent mener à terme au divorce.

POSITION DU PROBLEME

Pour certains Africains qui on une version de la tradition, qui subviens aux besoins personnels et familiaux se truste le pouvoir et grande liberté du ménage en ayant plusieurs femmes que parfois la famille choisi pour eux sans avoir vécu avec ces dernières. Ces femmes se bercent d'illusions.

Dans un autre contexte la dissolution du mariage trouve son explication quand l'homme a une réussite économique et devient facteur de puissance qui l'incite à prendre en charge plusieurs femmes, vie dans la débauche, l'ivresse. En pareille circonstance, la femme délaissé risque de demander le divorce.

Les foyers de la diaspora ne sont pas à l'abri du divorce, les pauvres aussi bien que les riches illettrés aussi bien qu'instruits. Il appartient a chaque couple de fermer la porte des abus.

La lutte contre le mariage précoce et la pauvreté ainsi que l'autonomisation des femmes a permis une baisse du taux de divorce dans les pays Africains.

Les études antérieures montrent que le taux de divorce des pays examiné comme: Le Benin, Le Ghana et Le Niger

Les chercheurs ont observé une diminution de 10 points de pourcentage ainsi qu'un fléchissement moins marqué du monde de divorces au Liberia, au Malawi , en Namibie, au Sénégal, au Togo et en Zambie

Le divorce à l'initiative de la femme se révèle comme une guerre planifiée, un phonème de mode, un acté de droit en couragé par une avalanche de soutiens sociaux assurés, une série de raisons animées par de mauvaises intentions.

Parmi ces raisons:

Les moralités qui mettent en relief le sentiment d'indépendance économique féminin;

A savoir: Le salaire, Les aides, Financiers et L'initiation saugrenue de systèmes sociaux étrangers pris à tort pour modèles.

La crise du mariage et de famille, a ainsi longtemps souffert de la dévalorisation attachée à l'idée même du divorce "Michel, 1972". Il est vrai que le divorce est demeuré un phénomène relativement marginal pendant près de deux siècles, d'abord parce que le cadre juridique en restreignait.

Cependant il nous semble que les couples qui divorcent traversent une période difficile, et qu'ils souffrent d'un moment de crise. Crise de valeurs, Crise de la société dans son ensemble, perte de repères

OBJECTIF DE L'ETUDE

L'objectif de notre étude est de cherché à mesurer l'évolution de la fréquence du divorce et à en comprendre les mécanismes sous-jacentes. Aujourd'hui, alors que divorce et rupture d'unions se sont banalisés, des travaux sociologiques se tournent d'avantage vers les conséquences de ces ruptures, sur

les enfants notamment vers l'analyse de leurs déterminants sociologiques.

REVUE DE LA LITTERATURE

Le divorce est une composante structurelle des modèles matrimoniaux contemporains fortement visible sur le plan sociale actuelle qui se traduit par une modification des styles de mariage.

Plusieurs chercheurs s'accordent à dire que le divorce est une composante fréquente du mariage "Carter et Gillick", 1976.

Mais ce jugement recouvre en fait des conceptions assez diverses du lien entre la place du mariage dans la société, les formes de celui-ci et le caractère du divorce.

Le mouvement, souvent évoqué qui va du divorce - sanction au divorce - faillite , voir le divorce automatique ne comble pas toutes les imprécisions sociologiques de la relation entre modèle de mariage et désunion.

Certains appellent "Normal" un phénomène statistiquement modal ou même, dans une direction voisine, un évènement dont la probabilité d'occurrence est non négligeable.

D'autres encore, adoptent un point de vue macrosociologique, attribuent la normalité de la désunion au fait que celle-ci ne semble pas remettre vraiment en question les modes de production économique transmission culturelle.

Il y a donc une certaine ambiguïté dans cette notion de normalité, et il peut être utile, pour l'analyse, de la remplacer par une série de définitions idéal typique du lien entre mariage et divorce, la qualification de normal et une catégorie d'interprétation dont la pertinence varie selon que l'on se place au niveau des individus, à celui d'une structure d'interaction particulière ou encore au niveau sociétal.

METHODOLOGIE

La méthodologie utilisée de cette étude inclut les informations relatives aux sujets , à la procédure, ainsi qu'a l'échantillon qui se compose de 20 adultes, 5 hommes et 15 femmes.

L'âge moyen des répondants se situe de 45 ans, la durée de séparation ou du divorce est de 2ans. Les caractéristiques sociodémographique des participants se présentent comme suit: Le revenu annuel du couple et Le niveau de scolarité;

Les enquêtés ont été recruté par bouche à oreille placées dans différentes organisations.

TYPLOGIE DE DIVORCE

Le divorce est un acte amenant à la rupture du contrat de mariage : Par consentement mutuel; Par acceptation du principe de la rupture du mariage ; Par altération définitive du lien conjugal et Pour faute

Le divorce par consentement mutuel est qualifié de la procédure à l'amiable.

Les trois autres types de divorces sont qualifiés de procédures contentieuses.

Divorce litigieux

Dans le cadre du divorce litigieux, les époux ne sont pas d'accord sur le principe du divorce et ses modalités. Chaque époux doit disposer de son propre avocat

Cette procédure de divorce est plus long que celle du divorce à l'amiable, même si elle a été simplifiée au début de l'année 2021.

Le divorce par acceptation du principe de rupture de mariage

Ici les époux sont d'accord sur le principe du divorce mais pas sur ses conséquences.

Exemple: Garde des enfants et Liquidation du régime matrimonial résidence

Les causes du divorce ne sont pas évoquées puisqu'elles résultent d'une volonté commune de la part des deux époux.

Divorce pour altération définitive du lien conjugal

L'un des deux époux demande le divorce car l'autre époux demande le divorce car l'autre époux a quitté le domicile conjugal depuis plus d'un an. On décrit cela comme la cessation volontaire de la communauté de vie entre époux.

L'époux demandeur doit cependant apporter des preuves de cette cessation de communauté de vie, il peut s'agir de témoignages, de factures impayés, d'une main courante déposée au moment du départ de l'autre.

Divorce pour faute

L'un des deux époux constaté que l'autre époux a manqué à l'une des obligations du contrat de mariage.

Les fautes constituant des violations du contrat de mariage.

A savoir: L'infidélité, L'absence de soutien dans la difficulté, l'abandon du domicile conjugal et l'absence de contribution aux charges du couple.

Et nous pouvons aussi noter la séparation de corps

Ici la séparation de corps permet aux époux de rester mariés, mais de ne plus vivre ensemble. Sauf que les devoirs liés au mariage sont maintenus, sont celui de cohabitation.

La différence entre divorce et séparation de corps

Divorce

Toutes les obligations entre ex-époux disparaissent, le mariage est dissout

Séparation de corps

Les devoirs liés a mariage sont maintenus saut le devoir de cohabitation, le mariage n'est pas dissout, la pension alimentaire est versé.

LE DIVORCE A L'AFRICAIN

Le Burkina Faso est un état laïque doté d'un système juridique fondé sur le droit positif dont le fonctionnement révèle de nombreuses difficultés d'accès laissant ainsi une

large place aux instances informelles de réglementé les litiges: Les chefs de quartiers, Doyens de lignages, Les prêtres et Les Imams

Les travailleurs sociaux et gendarmes sont autant d'acteurs impliqués quotidiennement dans la résolution des conflits.

Le mariage est une institution sacré qui lie plusieurs personnes, sous son aspect juridique, culturel, suppose l'observation stricte des règles ayant pour objet de préserver sa légitimité et sa stabilité mais, de nos jours, le mariage est subordonné aux biens matériels.

Conséquence du divorce au Gabon par le mariage à la coutume

Au Gabon 48% de couples mariés selon la coutume uniquement ne sont pas reconnus par l'Etat, ce qui conduit à une plus grande vulnérabilité des femmes, qui ne bénéficient d'aucun droit ni protection notamment en cas de: La succession de leur défunt mari(aucun droit sur la succession ou bien à faire valoir) et Séparation imposé par le mari, bien qu'interdit dans le cadre du mariage civil, la femme marié selon la coutume peut dans la pratique être contrainte de se séparer de son mari sans une forme de jugement ni de compensation et avec le risque de perdre ses droits sur les enfants qui par principe seront considérés comme ceux de l'homme.

LES CAUSES

Les causes de divorce dans un couple sont très diverses et sont propres à chacun.

Le divorce peut survenir à tout moment de la vie du couple. Elle peut aussi intervenir après le mariage et d'autre qu'après 30 ans de mariage.

Parmi les causes les plus fréquentes se trouvent notamment:

L'infidélité : Les violences conjugales et l'évolution de la personnalité des conjoints rendent difficile leur vie comme.

EX: La diminution de l'affection ou du soutien entre conjoints, désaccords sur les grande décisions lies à la famille, abandon de famille).

Changement de circonstances

Exemple: Déplacement professionnel prolongé sur plusieurs années et Incompatibilité de caractère suite à la naissance des enfants,

Les difficultés financières

Exemple: Perte d'emploi de l'un des époux et Les dettes contractées par l'un des époux,

L'influence de tiers

Exemple : Les parents, Les membres de la famille et Les amis .

L'égoïsme

Exemple: Cette deuxième raison serait l'égoïsme du conjoint, son manque de considération envers l'autre. Quant l'un des deux partenaires ne se sente plus soutenu, il arrive un moment ou la relation amoureuse basé sur la réciprocité n'a tout simplement plus lieu d'être.

Le caractère

Exemple: Le caractère change et parfois, après le mariage, les changements se montrent plus rapidement que prévu. Quand on prend l'autre pour acquis, on ressent moins le besoin de faire des efforts pour plaire l'autre, ce qui peut engendrer drame.

Les comportements abusifs

Exemple: La jalousie ou la possessivité

Comme vous le savez, quand on étouffe dans son couple et que l'autre envahit tout notre espace, la liberté et l'épanouissement deviennent compliqués.

Selon les études antérieures

Les mariages sont rompus de plus en plus tôt

Exemple: Pour 100000 célébrations de mariage on peut trouver près de 40% de rupture.

CONSEQUENCES

Comme toute décision de se marier et doit être prise au sérieux, celle du divorce ne doit pas être prise à la légère.

Elle implique, en effet de nombreuses conséquences, tant pour les conjoints que pour les enfants.

Plus d'un couple se déchire, le divorce a également de nombreux impacts sur l'ensemble de la famille.

Exemple: Le devenir de la résidence des enfants et le logement familial; Le patrimoine des conjoints qui va être séparé selon le régime matrimonial choisi et La situation financière, notamment si l'un des époux ne travaillait pas au cours du mariage.

Avant de divorcer il faut savoir:

Si la situation est vraiment irrémédiable

Exemple: Outre l'infidélité, il faut savoir si il existe d'autres solutions au surendettement du couple, s'il ya possibilité de trouver un compromis concernant les grandes décisions.

Si vous ne pouvez pas régler la situation avec le temps, la communication ou l'aide d'un tiers.

Exemple: Un membre de la famille, un médiateur choisi ou un conseiller conjugal; Faire un bilan de savoir si vous pouvez vivre sans votre conjoint; Si vous pouvez outre les craintes au regard du bien-être des enfants; Il y a aussi les conséquences sur les deux familles qui vont vivre, avec cette de rupture et une situation de désolation quand on est attaché à l'un des mariés et avoir une relation harmonieuse cela peut affecter le moral et peut conduire à la dépression des familles.

Solution alternative au divorce

Si vous n'êtes pas prêt à vous séparer complètement de votre conjoint, vous pouvez, dans un premier temps envisager un mode de séparation moins dualistiques afin de mettre pause votre vie de couple.

Ces mesures vont vous permettre de tester la vie sans votre conjoint en évitant d'entraîner des conséquences aussi importantes que le divorce.

Cependant le couple va être soumis à certaines obligations liées aux mariages

Exemple: La fidélité, interdiction de se remarier.

Il existe deux situations:

La séparation des corps;

Séparation de fait.

Il s'agit ici d'une situation dans les faits ne sont pas reconnus juridiquement dans ces cas il faut obtenir l'accord de votre conjoint afin d'éviter une accusation pour abandon de domicile conjugal et doivent obéir à la fidélité.

Aucune personne ne peut contraindre les conjoints à demeurer liés par les liens du mariage. Si les deux conjoints sont d'accord pour divorcer, ils n'ont pas besoin de justifier cet accord par une cause particulière.

L'infidélité:

Marié ou non les couples divorcent pour ce motif dans les 33% des cas dans ce genre, on peut parler de divorce pour faute puisque l'on accuse l'autre de l'échec du mariage.

L'égoïsme:

Cette deuxième raison serait l'égoïsme du conjoint, son manque de considération envers l'autre. Quand l'un des deux partenaires ne se sent plus soutenu, il arrive un moment où la relation amoureuse basée sur la réciprocité n'a tout simplement plus lieu d'être.

Le caractère

Le caractère change et parfois, après le mariage, les changements se montrent plus rapidement que prévu. Quand on prend l'autre pour acquis, on ressent moins le besoin de faire des efforts pour lui plaire, ce qui peut engendrer le drame.

Les comportements abusifs

La jalousie ou la possessivité par exemple:

Comme vous le savez, quand on étouffe dans son couple et que l'autre envahit tout notre espace, la liberté et l'épanouissement deviennent compliqués. N'oubliez pas de laisser de la liberté à votre conjoint, laissez-le vivre sa vie. Si vous viviez dans la peur qu'il vous trompe, il finira par faire ou par vous quitter. Homme ou femme, si nous voulons tromper notre conjoint, nous pouvons faire n'importe quand! Que se soit la journée ou la nuit. Vous pensez qu'interdire à votre ami d'aller boire des coups avec ses amis va vous permettre de le garder toujours près de vous? Et bien non. Il sera juste frustré et aura envie d'être loin de vous.

Une vision de l'avenir divergente quand l'un a envie de voyager en sac-à-dos à travers le monde et que l'autre veut des enfants et profiter d'une balade plus qu'avec le chien de la famille, forcément, il y aura un malaise dans l'air.

L'un des deux devra faire des concessions pour l'autre et donc, sera frustré et malheureux dans la relation conjugale.

Parlez-en avant de vous marier pour éviter les mauvaises surprises du genre.

Incompatibilité

Certaines personnes se rendent compte uniquement après le mariage, qu'elles ne sont pas compatibles en amour.

Attention, la différence n'est pas un frein. En revanche, une vision du couple, de la vie ou des valeurs différentes, peut porter préjudice à la bonne entente.

L'argent

Les problèmes financiers peuvent malheureusement venir à bout d'un couple. On rencontre souvent ce problème dans la restauration par exemple:

Quand un couple s'endette dans une affaire, qui, a priori devrait les rendre encore plus heureux et que finalement les business amoureux ne marche pas cela devient une catastrophe dans le couple.

Le travail

Quant l'autre travaille trop ou pas assez, et n'a plus assez de temps à accorder à la vie familiale, ou ne fait de ses journées hors de la maison, cela peut mener, aussi au divorce.

Les beaux-parents

Aussi surprenant cela soit-il, des personnes interrogées désignent leurs beaux-parents comme cause principale de leur divorce. Beaux-parents trop envahissants, trop critiques, beaux-parents qui n'acceptent pas la religion de l'autre. Sont des situations délicates pour la rupture d'un couple.

Un mariage précoce

Parfois fusionnels et en plein dans la phase passion, les deux partenaires décident, trop tôt de se marier. Oui mais quand on n'a pas encore vécu ensemble, qu'on ne connaît que les qualités de l'autre et que l'on ne connaît ni son réel rythme de vie, ni son caractère dans l'intimité, ça tourne souvent mal.

L'orientation politique

Pour toutes les personnes enquêtés, les idées politiques peuvent être un réel frein à l'amour porter à l'autre. Car la politique en dit beaucoup sur vous et sur vos valeurs. Ce qui reviendrait un peu à "**l'incompatibilité**"

Le mariage est un beau symbole, encore faut-il bien se connaître avant de se lancer dans l'aventure! Ceci étant dit, mariés ou non, ces causes sont valables pour tous les couples.

Tableau 1: Identification par genre

IDENTIFICATION	HOMMES	FEMMES	NOMBRE
GENRE	05	15	20
TOTAL			20

Ce tableau nous montre que les femmes étaient plus nombreuses à être enquêtées, cela se justifie par la disponibilité des femmes que les hommes n'ont pas.

TEMOIGNAGE

Madame X

Une femme courageuse âgée de 53 ans, a décidé de briser le silence lors de cette enquête et de partager son témoignage bouleversant en tant que victime d'un pervers narcissique, pendant deux ans "**j'ai vécu une relation malheureuse avec mon conjoint au point d'avoir un dégoût de vouloir me mettre en couple un jour**".

Madame B

J'ai piégé mon époux parce que j'avais des doutes sur sa fidélité, il avait changé de comportement.

Madame C

Depuis un temps mon époux prend des distances remarqué par son comportement et notre couple avait pris un coup.

Monsieur E

L'infidélité est une réalité difficile à accepter dans les relations amoureuses. Cela a causé des blessures profondes et j'ai eu des répercussions émotionnelles significatives.

Madame F

J'ai vécu une relation toxique, j'étais manipulé, exploité émotionnellement. Mon époux ne travaillait pas c'est moi qui devais apporter de l'argent à la maison et c'est avec cet argent qu'il a épousé deux autres femmes.

Monsieur G

J'ai actuellement une insécurité affective, je vis dans l'angoisse et la crainte de perdre mon épouse, cela impacte notre relation amoureuse. J'ai un manque de confiance en soi.

Madame J

Mon homme est attiré par une femme, il y a des signes qui ne trompent pas cela est alarmant pour moi.

RESULTATS

Nous avons en différentes informations sociodémographiques, telle que le sexe, le niveau scolaire, statut matrimonial, souffrances psychologiques, adaptation à la séparation, satisfaction de vie de couple, durée de la séparation. Les témoignages des enquêtés représentent ici les résultats de notre étude également.

Tableau 2: Identification par niveau d'instruction

IDENTIFICATION	HOMMES	FEMMES
Scolarisé	5	3
Secondaire	2	4
Universitaire	4	2
TOTAL=	11	9

Ici nous avons le niveau d'instruction des enquêtés, il ressort que les hommes sont les mieux instruits par rapport aux femmes. Cela peut s'expliquer que les femmes instruits n'ont toujours le temps de répondre aux questionnaires, elles sont souvent très réservés.

Tableau 3: Satisfaction de la vie de couple

SATISFACTION DE LA VIE DE COUPLE	HOMMES	FEMMES	NOMBRE
Satisfait	4	3	7
Moins satisfait	2	4	6
Insatisfait	2	5	7
TOTAL			20

Ce tableau nous présente le niveau de satisfaction dans la vie de couple, il ressort que les femmes sont les moins satisfaites dans la vie de couple du fait qu'elles subissent plus d'injustices au sein des couples.

Tableau 4: L'adaptation à la séparation

ADAPTATION A LA SEPARATION	HOMMES	FEMMES	NOMBRE
Adaptation peu facile	3	2	8
Impossible de m'adapter	3	5	7
Je me sens libre et épanoui	5	2	5
TOTAL			20

Ce tableau illustre que l'impossibilité de l'adaptation est plus important suivi de la troisième adaptation se sentir libre.

Tableau 5: Identification de la durée de vie commune du couple

IDENTIFICATION DE LA DUREE DE VIE DE COUPLE	HOMMES	FEMMES
Couple marié à l'Etat civil	15 ans	5 ans
Couple marié à la coutume	10 ans	20 ans
Couple concubinage	7 ans	4 ans

Ici le tableau identifie le nombre d'année de vie en couple par sexe, il ressort que les couples mariés à la coutume chez les femmes ont une durée plus élevée soit **20 ans** et les couple marié à l'Etat civil chez les hommes représente un grand nombre soit **15 ans**.

Tableau 6: Garde des sujets de familles éclatées

GARDE	PERE	MERE	FAMILLE D'ACCEUIL	AUTRES
Majoritaire		X		
Provisoire	X		X	
Permanent				
Très peu	X			X
Alternance				

Notre tableau démontre que la mère a souvent la garde exclusive des enfants, le père provisoirement et souvent en alternance, les familles d'accueil sont très rare en Afrique seul les tantes ou les oncles peuvent avoir la garde, les autres très peu cela peut être les amis proche de la famille ou du couple.

Tableau 7: souffrance psychologique

TYPLOGIE DE SOUFFRANCE	HOMMES	FEMMES
Dépression nerveuse Sombre dans l'alcool Déséquilibre mental Déséquilibre financier	Très souvent chez les hommes Très souvent chez les hommes	Très souvent chez les femmes Surtout quand c'est l'homme qui était le pilier

La typologie de souffrance la plus difficile à vivre est celle du déséquilibre financier qui peut entraîner plusieurs pathologies.

DISCUSSION

Notre discussion porte sur toutes les thématiques qui demandent l'accord des époux qui peuvent entraîner la prestation compensatoire, la pension alimentaire ou le mode de garde des enfants.

Le mariage et l'union civile sont des actes juridiques permettant à deux personnes de s'engager publiquement à faire vie commune et à se promettre mutuellement respect, fidélité, secours et assistance. Chacun des époux et conjoints des protections juridiques. Le plus souvent un avocat peut aider une personne qui vit une séparation ou un divorce de plusieurs façons, il est important de vous informer en amont afin de choisir l'avocat qui répondra le mieux à vos besoins.

CONCLUSION

Comment expliquer la montée du nombre de divorce au monde en particulier en Afrique, plusieurs divers intervenants sociaux ont fortement médiatisé la question.

Mais l'on revient toujours sur les motifs, les explications et la législation.

BIBLIOGRAPHIE

- [1] Anglican CHURCH au ministère de la justice du Canada, réforme du divorce 1967, p.8.
- [2] Corneau Guy, Père manquant, fils manqué, édition de l'homme 1989, p.183 Montréal.
- [3] Le mariage et le couple dans la société Africaine. Geneviève PLATTEAU, 2021, p.53 à 83
- [4] -La migration internationale est elle un facteur de divorce, traduit par Camille RICHAU, 2015p. 135 à 161.
- [5] -L' arrangement au divorce, une pratique de justice islamique au Burkina, MAUD Saint-Larry 2012, p. 194.
- [6] La femme divorcée, le prophète KHADIJAH
- [7] Le divorce, une fatalité, DIN-UL
- [8] Les divorces ignobles, MAKAREM

La légalisation du divorce n'a pas seulement permis la séparation des couples dont le mariage est considéré comme un échec, elle aura aussi fourni une autre avenue de résolution des conflits conjugaux en Afrique. Des couples typiques, sans incompatibilité de se débarrasser de leurs problèmes plutôt que s'efforcer de les solutionner.

Il s'agit d'un choix personnel, sans plus de connotations morales et de plus en plus toléré par la compassion pour les enfants du divorce, ces désolations perdent graduellement du poids.

Nous croyons que la sécheresse des statistiques masque l'un des plus profonds bouleversements que le couple ait connu. La rupture du lien conjugal, marginale et scandaleuse en ce siècle, est peu à peu passée dans les mœurs jusqu'à devenir une très réelle possibilité pour chacun d'entre nous aujourd'hui. CHEICK Anta Diop, 1982, soutient que l'histoire du couple et de la famille en Afrique se développe selon deux types de concepts- le matriarcat et le patriarcat.